



Accréditation maximale pour l'Icam

L'ensemble des formations d'ingénieur Icam a reçu, le 14 septembre, l'accréditation maximale de la CTI (Commission des titres d'ingénieur), valable pour

les 5 prochaines années. Elle constitue une reconnaissance forte de la qualité des innovations mises en œuvre par l'ensemble des équipes, sur tous les sites.

Sans doute avez-vous déjà entendu parler, durant votre parcours à l'Icam, de la fameuse "accréditation CTI". Mais à quoi correspond-elle exactement ? "Toutes les écoles d'ingénieur françaises doivent répondre aux exigences de la CTI pour délivrer leur diplôme", explique Carole Marsella, directrice du pôle Enseignement Supérieur à l'Icam. La commission se fonde sur un référentiel très exigeant, harmonisé à l'échelle européenne, et son accréditation est la preuve que l'école remplit bien toutes les conditions pour diplômer des ingénieurs. Elle est, en somme, indispensable à l'existence de nos parcours".

Un encouragement à l'innovation

Ce 14 septembre, la CTI a donc octroyé son accréditation à toutes les formations d'ingénieur Icam, notamment le tout nouveau Parcours Ouvert, qui a démarré en octobre. "Cela nous conforte dans notre volonté de poursuivre l'innovation, dans le même élan que celui insufflé dans le Parcours Ouvert : dynamique cross-culturelle, pédagogies innovantes, ouverture à de nouveaux profils d'étudiants...", ajoute Carole Marsella. Pour se prononcer, la Commission des Titres d'Ingénieur requiert la production d'un dossier très conséquent, qui a été réalisé en équipe dès l'automne 2017. La CTI examine le projet de l'école à 360°, sous toutes ses coutures, et conforte la lecture du dossier par un audit, sur l'un des campus, afin de revisiter soigneusement toutes les questions nécessaires à l'évaluation. Nicolas Gary, responsable qualité, a participé à la rédaction du dossier : "Nous avons, pour cela, ras-

semblé les faits marquants des six dernières années - date de la dernière accréditation. Je dirais que les grandes évolutions de l'Icam sur cette période sont la mise en œuvre d'une gouvernance commune à l'ensemble des entités du groupe : les écoles, les alumni, la résidence, la fondation. Le plan stratégique sur 5 ans se déploie grâce à la mise en place et au suivi de projets structurants. Ces éléments ont réformé en profondeur la manière de travailler à l'Icam pour permettre à chaque collaborateur de se concentrer sur un métier principal là où, auparavant, il fallait être sur beaucoup de fronts à la fois. Ce socle a permis à d'autres mouvements importants de se faire : l'international, l'émergence de formations, l'innovation pédagogique, la cohérence de l'ensemble, etc."

Un rapport enthousiaste

Dans son rapport d'accréditation des formations d'ingénieur Icam, la CTI souligne : - des équipements de très bon niveau, - une forte appartenance des collaborateurs et étudiants à l'Icam et à ses valeurs, - des échanges entre les apprentis et les élèves, - une proximité entre les collaborateurs,

les enseignants et les élèves, - une pédagogie par projet pour les formations sous statut d'étudiant et sous statut d'apprenti, avec des actions en commun, - une vie associative riche sur tous les sites.

"La grande satisfaction, poursuit Nicolas Gary, est que la CTI fasse confiance à l'Icam dans sa manière de construire et adapter ses parcours de formation pour l'avenir, notamment via le Parcours Ouvert. C'est très positif!..."

Pour la petite histoire

L'Icam a été l'une des deux premières écoles privées à obtenir l'accréditation de la CTI lors de sa création, en 1935. En 1999, les accords de Bologne ont harmonisé l'enseignement supérieur à l'échelle européenne (crédits ECTS, Licence-Master-Doctorat...). Par la suite, la CTI a adapté son cahier des charges à celui de l'ENAAE : European Network for Accreditation of Engineering Education. L'accréditation française des formations Icam est donc aussi européenne. L'Icam va également obtenir cette année le label EUR-ACE (European Accredited Engineer), que la CTI est en mesure d'accorder depuis 2007.



Taxe d'apprentissage : nouvelle campagne, nouvelle plaquette !



Les résultats de la campagne 2018 ont encore témoigné votre soutien auprès de nos écoles, de nos formations, et du travail de nos équipes sur les différents sites Icam. La réussite de cette collecte, c'est la somme de toutes les actions combinées de chacun d'entre nous.

Et cette année, nous avons encore besoin de vous !

Lancement en septembre 2018 d'un troisième parcours menant au diplôme d'ingénieur Icam (appelé le parcours ouvert), développement du campus numérique, investissements sur les différents sites, ouverture et développement des écoles de produc-

tion... voici quelques-uns des nombreux projets de l'Icam qui, en plus du soutien des conseils d'administration et de l'énergie des équipes mobilisées, nécessitent des ressources financières complémentaires dont fait directement partie la taxe d'apprentissage !

Pour cette nouvelle campagne, nous avons opté pour une formule plus colorée et dynamique, facile à identifier ! Vous serez bientôt sollicités pour nous aider à orienter la taxe d'apprentissage de votre entreprise vers l'Icam. Et il nous semble important de rappeler que la collecte de taxe dépend de chacun d'entre nous : directement en orientant la taxe ou indirectement, en nous informant des personnes responsables de cette taxe en interne dans vos entreprises. N'hésitez pas ! Il n'y a aucune action superflue ou sans importance pour la collecte de la taxe.

Merci à chacune et à chacun d'entre vous d'y contribuer !

Gilles Vandecaveye (96 AL)

Directeur du pôle services aux entreprises

Un réseau mondial d'écoles jésuites d'ingénieurs (IAJES)

Pierre Dupouet

International academic partnership manager/Groupe Icam

Pourquoi l'Icam est-il partie prenante de ce grand projet ?

L'Icam a initié la mise en oeuvre du réseau mondial d'écoles d'ingénieurs jésuites : l'IAJES. La concrétisation de ce projet a été rendue publique en juillet 2018, à Bilbao. Un comité de pilotage international poursuit le déploiement de ce réseau, incluant deux collaborateurs Icam : Olivier du Bourblanc et Pierre Dupouet.

Les 6 et 7 juillet 2018, en préambule de l'assemblée internationale des présidents et recteurs d'universités jésuites, l'IAJES (International Association of Jesuit Engineering Schools) a connu son premier grand événement fondateur, à Bilbao. 36 directeurs, doyens, enseignants et chercheurs de 21 établissements jésuites mondiaux se sont retrouvés autour de conférences, débats et temps de convivialité, dans le prolongement de la vocation de l'association : créer du lien et des collaborations entre les écoles d'ingénieurs jésuites, notamment autour de la question de "l'écologie intégrale" et du rôle crucial des ingénieurs dans le contexte environnemental, sociétal et économique mondial. "La moitié des écoles et universités jésuites mondiales ont répondu présent ! Il y a eu une très belle émulation entre les participants.

Un comité de pilotage travaille, désormais, sur l'événement 2019, qui se déroulera à Cali, en Colombie en juillet 2019.

Esquisser des pistes de collaboration

La Compagnie de Jésus a manifesté le souhait que les établissements jésuites puissent collaborer davantage ensemble.

L'idée d'un réseau d'écoles d'ingénieurs a germé en 2015, sous l'initiative, notamment, d'Olivier du Bourblanc et d'Henri Michardière, qui, puis a vraiment pris forme à l'automne 2017. L'Icam a, alors, entrepris de créer une "task force" composée de représentants de différents pays - Espagne, France, Inde, Etats-Unis, Brésil - afin de lancer l'événement de Bilbao.

L'impulsion de ce projet est, pour l'Icam, une manière de contribuer aux grands enjeux de la Compagnie de Jésus. C'est aussi



Rencontre IAJES de Bilbao en juillet 2018



l'opportunité de se rapprocher d'autres établissements d'enseignement supérieur jésuites dans le monde, afin de faire émerger de nouvelles possibilités de collaboration. L'Icam s'est toujours beaucoup appuyé sur des universités catholiques locales pour son développement international : l'UCAC [Université catholique d'Afrique Centrale] à Pointe Noire et Douala, le Loyola College à Chennai (Inde), et bientôt l'UNICAP université jésuite à Recife (Brésil), en sont des exemples probants. Ces universités ont sollicité l'Icam pour concrétiser, avec elles, des formations d'ingénieur adaptées aux besoins locaux. Le rapprochement des établissements jésuites ne peut qu'être profitable à l'émergence d'autres projets similaires, pour tous les membres de l'association.

Objectif : Cali 2019

Le comité de pilotage de l'édition 2019 est d'ores et déjà à l'oeuvre pour poursuivre la structuration du réseau (à travers la rédaction d'une charte, d'une stratégie, la mise en place d'une plateforme numérique collaborative...) et créer les premières "task forces" autour de thèmes qui seront abordés à Cali, sous forme de conférences et débats : "ingénierie et justice sociale", "Recherche" (notamment pour développer des liens entre les universités plus ou moins bien avancées dans ce domaine), "Science et religion", et "Ingénierie frugale". Les groupes de travail vont ainsi réaliser un état de l'art et proposer des études d'opportunité, qui seront présentées à Cali. Autant de sujets propices aux collaborations entre les établissements jésuites à travers le monde.

Consultez en ligne tous les derniers numéros !...

<https://icam-liaisons.corpus-design.com/>



A partir du
n°184

Dernière ligne droite

Pauline Leroux-Colin
Responsable de la levée de fonds



La campagne de levée de fonds Audace & Développement, pilier des grands projets d'avenir de l'Icam, arrive à son terme le 31 décembre 2018. Saisissez l'opportunité d'octroyer votre don dans cette dernière ligne droite : le soutien de tous les alumni est essentiel pour le développement de l'école !

Depuis la mise en place de la campagne Audace et Développement, en 2013, des projets stratégiques ont pu voir le jour grâce au soutien des donateurs :

- de magnifiques campus à Paris-Sénart, Douala et Pointe-Noire,
- l'émergence du Parcours Ouvert, innovant et multiculturel,
- la création des Fab Lab qui encouragent l'innovation des étudiants.

Mais aussi des avancées pédagogiques et organisationnelles ont contribué à solidifier la « structure Icam », afin de lui donner l'envergure de piloter ces grands projets. « La fin d'Audace & Développement signifie que nous sommes arrivés aux objectifs stratégiques fixés initialement », explique Pauline Leroux-Colin, responsable de la levée de fonds. « À savoir, accélérer le rythme des projets initiés grâce à une levée de fonds de 15 millions d'euros ».

Pour autant, si **Audace & Développement** signe la fin d'un chapitre, l'histoire de l'Icam a encore et toujours besoin des donateurs afin de poursuivre sa vocation dans les meilleures conditions possibles. Les futurs sites de Recife (Brésil) et Kinshasa (Congo) sont l'une des illustrations d'une école qui s'ouvre toujours plus sur le monde et ses enjeux. Avec, en toile de fond, des pédagogies très innovantes, qui s'articulent sur le socle immuable de l'école : former des ingénieurs libres, conscients, humains et engagés.

Et la suite ?

"L'Icam aura toujours besoin des dons pour faire avancer ses grands projets de développement. Les alumni, qui sont tout à fait conscients des apports de la formation Icam, sont nos plus fidèles ambassadeurs. Et leur nombre démultiplie l'impact de leur don ! Nous avons vraiment besoin du soutien de chacun d'entre eux". Rappelons que les dons à l'Icam sont adressés à la Fondation Féron-Vrau, qui est en mesure d'adresser des reçus permettant de bénéficier des avantages fiscaux (réduction de l'impôt équivalent à 66% du montant de votre don pour l'IR, et 75 % pour l'IFI). Profitez d'ores et déjà de la fin d'Audace & Développement pour effectuer votre don et permettre à l'Icam de clore cette campagne avec brio ! Début 2019, un événement festif sera l'occasion de réunir tous les donateurs et d'effectuer une relecture des projets engagés, avec un bilan des dons collectés.

Nous communiquerons, au printemps 2019, un bilan de la campagne Audace et Développement, afin de rendre compte des actions qui ont été entreprises ou vont être entreprises avec les fonds que vous nous avez confiés.

1^{er} Gala Icam : un succès !

Le 2 octobre, l'Icam organisait pour la toute première fois son Gala, sur le modèle des "charity" anglo-saxons : 10 tables ont été financées par les entreprises donatrices, pour un montant de 90 k€. Les convives ont pu apprécier l'accueil réservé par le prestigieux Hermitage Gantois, à Lille, ainsi que l'intervention de Marcel Lebrun, professeur en Technologies de l'Éducation et conseiller pédagogique au Louvain Learning Lab de l'UCL (Université catholique de Louvain, à Louvain-la-Neuve, Belgique). Son expertise dans les dispositifs techno-pédagogiques à forte valeur ajoutée a apporté un éclairage passionnant sur les innovations pédagogiques et leur impact positif sur les apprentissages.

AUDACE ET DÉVELOPPEMENT JE FAIS UN DON Je soutiens l'Icam

CHAQUE DON COMPTE !

Etudier à l'Icam,
une chance accessible à tous,
soutenez les prêts d'honneur !

*400€ est le don équivalent à
une cotisation annuelle de 130€*

- 150€ 400€ 800€
 1000€ 3000€ €

- Je règle par chèque à l'ordre de la **Fondation Féron-Vrau** et je l'envoie au 6 rue Auber 59 000 Lille
- Je fais un don par carte bancaire sur le site <https://soutenir.icam.fr>
- Je souhaite faire un don régulier et je remplis le formulaire en ligne sur <https://soutenir.icam.fr/>
- Je souhaite que mon don soit anonyme
- J'accepte d'être contacté par email pour la campagne Audace et Développement

Mes coordonnées :

Prénom / Nom :

Adresse :

Code Postal : Ville :

Email :

Date et signature :

